
дорогие ветераны!
Близится большой все-

народный праздник – День 
защитника Отечества. В этот 
торжественный день мы че-
ствуем всех, кто причастен к 
этому высокому званию, еди-

ному для всех: от покрытых сединой и увенчанных 
наградами ветеранов до молодёжи, которая только 
недавно надела военную форму.

Этот праздник символизирует мужество, са-
моотверженность и верность долгу российских 
солдат и офицеров. 23 февраля мы чествуем тех, 
кто преданно служил и служит Родине, защищая 
её свободу и суверенитет, гордимся героическими 
страницами истории и великими подвигами стар-
ших поколений.

Служить миру, защищать свою Родину – по-
четная и святая обязанность каждого гражданина 
страны. Самое ценное, что есть в нашей жизни – 
это мир, спокойствие и стабильность.

Мы с благодарностью и уважением относимся 
к тем, кто бережет покой наших матерей, детей, 
стариков.

Сегодня особые слова признательности и бла-
годарности нашим воинам, выполняющим свой 
священный долг в ходе специальной военной опе-
рации. В России всегда с огромным уважением 
относились к ратному труду, а патриотизм служил 
объединяющим началом для нашего народа. Всем 
воинам, несущим сегодня нелёгкую службу защит-
ников страны, — терпения, мужества, успехов в 
ратном деле.

Челябинский областной Совет ветеранов жела-
ет всем мирного неба, доброго здоровья и бодро-
сти духа. Пусть объединяет нас гордость за своё 
Отечество и уверенность в завтрашнем дне!
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АКТУАЛЬНО

С ПРАЗДНИКОм!

Уважаемые друзья!
Поздравляю с днем 

защитника Отечества!
Это праздник сильных и 

мужественных людей, для 
которых мир и независи-
мость Родины стали главным 

смыслом жизни. Многие наши соотечественники с 
честью выполняют воинский и служебный долг в 
армии и на флоте, решают боевые задачи в зоне 
специальной военной операции и в других горячих 
точках, охраняют государственную границу, служат 
в органах госбезопасности и правопорядка. Каждый 
из них сделал осознанный выбор, в основе которо-
го служение народу и государству. И даже рискуя 
жизнью, каждый защитник Родины четко знает, что 
сражается за свою страну, оберегая мир и покой со-
граждан. 

С особым уважением и чувством благодарности 
мы поздравляем в этот день ветеранов войн и воин-

ской службы. Многие наши земляки стали героями, 
а их подвиги являются примером для подражания, 
символом мужества и патриотизма.

Народ России всегда был крепок своим един-
ством. Сейчас, когда наша страна отвечает на 
новые вызовы, Южный Урал всеми силами под-
держивает наших защитников и их семьи, помогает 
воинским подразделениям, обеспечивает армию и 
флот вооружением, боеприпасами, специальным 
оборудованием. Уверен, что вместе мы выдержим 
все испытания, преодолеем все трудности, добьем-
ся победы.

Желаю всем защитникам Отечества крепкого 
здоровья, стойкости, мира и благополучия в се-
мьях!

Алексей Текслер, 
губернатор Челябинской области

В Челябинской области 
одно за другим открываются 
первичные отделения 
Российского движения детей 
и молодежи «Движение 
Первых» — в школах 
и лицеях, колледжах 
и техникумах, институтах 
и университетах…

Напомним, что Наблюдательный 
совет новорожденного Движения 
возглавил президент Владимир Пу-
тин. Региональный координацион-
ный совет — губернатор Алексей 
Текслер.

Вошедший в Совет регионального 
отделения Движения лидер областной 
ветеранской организации Анатолий 
Сурков, приветствуя ребят на церемо-
ниях открытия первичных отделений в 
филиале лицея № 97 и Южно-Ураль-
ском многопрофильном колледже, 
пожелал им найти собственные, не-
повторимые пути развития, опираясь 
на лучший опыт нашего прошлого, и 
пообещал «Движению Первых» под-
держку ветеранов во всех начинаниях 
во благо России.

— Отрадно было видеть, как тор-
жественно, ярко и красочно прошли 
эти мероприятия, — говорит Анатолий 

Петрович. — Глаза ребят заметно го-
рят энтузиазмом, и важно, чтобы этот 
огонь не погас, а разгорался сильнее. 

В подарок участники нового Дви-
жения получили из рук генерал-лей-
тенанта Суркова издания областного 
Совета ветеранов, включая, в первую 
очередь, альманах «Слава и гордость 
Южного Урала», с напутствием Ана-
толия Петровича воспитывать свой 
дух и характер на правильных книгах, 
таких как «Молодая гвардия» и «По-
весть о настоящем человеке».

(Продолжение темы —
 на стр. 6-7 сегодняшнего номера)

МАРАФОН ОТКРЫТИЙ 
«ДВИЖЕНИЯ ПЕРВЫХ»
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Встречу с учениками Усть-
Багарякской средней школы в па-
мятный день 80-летия победы в 
Сталинградской битве я начала с 
рассказа об уроженце Магнитогорска 
Степане Алексеевиче Макарове, бой-
це 20-го отдельного истребительного 
противотанкового отряда, погибшем в 
декабре 1942 года, и прочла стихи, ко-
торые после посещения могилы деда 
написал его внук Александр Андрее-
вич Макаров. 

В продолжении своего рассказа по-
знакомила школьников с погибшими в 

Сталинградской битве жителями Усть-
Багарякского поселения. Среди учени-
ков оказался даже правнук одного из 
них.

«В нашем селе есть и те, кто вы-
жил и вернулся домой после вой ны», 
– продолжила я свой рассказ, пере-
числив всех земляков-героев. Затем 
прочитала воспоминания ветеранов 
и рассказала ребятам о важных па-
триотических проектах, которые осу-

ществляются в Челябинской области. 
Завершила свой рассказ призывом: 
нужно хранить историю своей семьи, 
своего родного края и нашего Отече-
ства.

Надо было видеть с каким внима-
нием и волнением слушали ребята.

М.Х. давлетбаева, 
председатель Совета ветеранов 

Усть-Багарякского сельского 
поселения Кунашакского района

В областной библиотеке для молодёжи на открытии фотовыставки «История 
Великой Победы» заместитель председателя областного Совета ветеранов 
полковник запаса С.Н. Седнев встретился со студентами радиотехникума и 
воспитанниками ДОСААФ и рассказал им о Сталинградской битве, о Героях 
Отечества – наших земляках.

80-летию Сталинградской 
битвы посвящается
Ветераны Челябинска 2 февраля, в день 80-летия 
разгрома немецко-фашистских войск 
под Сталинградом собрались во главе 
с председателем областного Совета ветеранов 
А.П. Сурковым у Вечного Огня. 

Председатель городского 
совета ветеранов В.И Бурав-
лёв после слов о всемирно-
историческом значении 
победы на Волге предложил 
почтить память героических 
защитников Сталинграда и 
объявил минуту молчания.

Ветераны возложили цве-
ты к Вечному Огню.

Во Дворце пионеров и 
школьников им. Н.К. Круп-
ской состоялся концерт свод-
ного оркестра Росгвардии, в 
состав которого вошли музы-
канты из Озерска, Снежинска 
и Челябинска. Прозвучала 
сюита А. Хачатуряна из ки-
нофильма «Сталинградская 
битва». Выступление сопро-

вождалось видеофрагмента-
ми из фильмов, посвященных 
подвигу Сталинграда. В кон-
церте также приняли участие 
воспитанники Детской фи-
лармонии, курсанты ЧВВА-
КУШ, вокалисты Дворца 
пионеров и школьников им. 
Н.К.Крупской и Челябинско-
го государственного инсти-
тута культуры имени П.И. 
Чайковского.

Мероприятия в честь Дня 
воинской славы России прош-
ли во всех городах и районах 
области.

Со слезами на глазах
Ветераны 
Златоустовского 
регионального Совета 
ветеранов ЮУЖД 
ежегодно проводят 
акцию к Дню полного 
освобождения 
Ленинграда от блокады. 
В этом году подготовку 
начали задолго до 
этой даты совместно 
с Дворцом культуры 
«Железнодорожник». 

Ветеранская театральная 
группа решила поставить новый 
настоящий мини спектакль. А за-
нималась с нами актриса Златоу-
стовского драматического театра 
«Омнибус» Екатерина Крыгина. 
И получилось! Это было видно 
по эмоциям зрителей – ветера-
нов и детей. Сцены спектакля 
ярко отображали моменты жизни 
блокадного Ленинграда.

На экране – кадры докумен-
тального фильма, звучат стихи 
Ольги Бергольц, в исполнении 
Людмилы Енбахтовой, ветерана 
локомотивного депо Златоуст, 
горит свеча и в руках каждого 
зрителя – хлебная карточка и 
ломтик черного хлеба, весом в 
125 граммов. Всё это держит в 
напряжении зал со слезами на 
глазах, давая понять, что па-

мять жива. Тех, кто не дожил до 
Победы, почтили минутой мол-
чания. 

Три раза был показан спек-
такль, в том числе, отдельно 
для учащихся школ №№ 41 и 45 
и для ветеранов, отдыхающих в 
городском центре дневного пре-
бывания с выездом к ним. Во-
лонтёры отряда «Серебряная 
колея» ЮУЖД, активно помога-
ли в организации этих меропри-
ятий.

На спектакле был и ветеран 
локомотивного депо Олег Нико-
лаевич Медведев (на фото – в 
центре). Родился он 22 июня 
1937 года в Ленинграде, в 1942 
году осиротел. После снятия 
блокады был эвакуирован. За-
кончил ремесленное училище 
и поехал поднимать целину. За 
отличную работу на целине, по-

лучил путевку на первый съезд 
целинников в г. Москву, где сам 
Н.С. Хрущёв вручил ему ор-
ден «Знак Почета» и патефон. 
В 1975 году Олег Николаевич 
переехал в Златоуст, стал по-
мощником машиниста, затем 
машинистом электровоза ло-
комотивного депо. Со слезами 
на глазах ветеран вспоминает 
тяжелое время своего детства.

Мы будем хранить в памяти 
подвиг и твердость духа людей, 
выживших в дни блокады, отсто-
яв Ленинград. Глубокая скорбь 
в наших сердцах навсегда оста-
нется о тех, кто не дождался 
Победы. Пусть мы никогда не 
узнаем голодного ужаса войны!

ирина Кожунова,
заместитель председателя 

регионального Совета 
ветеранов юУЖд

Музей «Магнезит» 
и Фонд содействия 
развитию Саткинского 
района приглашают 
принять участие в VI 
открытом конкурсе 
на соискание 
литературной премии 
«О тех, кого нельзя 
забыть».

Конкурс посвящён подви-
гу советского народа в годы 
Великой Отечественной вой-
ны, он призван сохранить 

память о значимых событиях 
в истории страны и родного 
края и бережно относиться к 
наследию прошлого.

Литературная премия при-
суждается в двух категориях: 
районной и общероссийской, 
в номинациях «Проза», «Поэ-
зия» и «Публицистика». Кро-
ме того, заявки делятся на две 
возрастные группы: от 13 до 
17 лет включительно и 18 лет 
и старше. 

В данный момент про-
должается прием заявок.
Заявки принимаются до 1 
марта, а конкурсные работы 
– до 1 апреля, в музее «Маг-
незит» по электронной почте 
museum@magnezit.com. Под-
робнее с условиями конкурса 
можно ознакомиться в му зее 
«Магнезит» (г. Сатка, ул. Сол-
нечная, 34, телефон 9-46-84).

Пресс-служба 
Группы Магнезит

ДЕНЬ СНЯТИЯ БЛОКАДы ЛЕНИНГРАДА

КОНКУРС

«О тех, кого нельзя забыть»

Встреча со школьниками

Каждый год работы 
Совета ветеранов 
Верхнеуральского 
городского поселения 
отмечен насыщенными, 
важными для 
ветеранов, для 
города событиями. 
Не стал исключением 
и прошедший год. 
Программу, которую 
намечали члены Совета 
ветеранов и участники 
клуба «Ветеран» 
им. Г.К.Шабанова на 
прошедший год, была 
выполнена.

В нашей работе важна под-
держка властных структур. Гла-
ва Верхнеуральского городского 
поселения С.М.Ткачёв, началь-
ник управления социальной за-
щиты населения Е.Г.Шишкина, 
директор комплексного центра 
О.А. Иванова и другие руково-
дители помогают нам выполнять 

поставленные задачи. Совмест-
ная плодотворная работа адми-
нистрации и ветеранов города 
вместе с учащимися школ №1, 
№2 выражается, например, в 
проектах по благоустройству 
нашего города, в приведении в 
надлежащий вид парка культуры 
и отдыха, памятников и памят-
ных мест.

Отмечены Благодарствен-
ными письмами администрации 
ветераны В.П. Журина, Н.С. 
Глушень, Г.Г. Овечко, О.И. Го-
рявина, Т.Ф. Лычагина, А.В. Як-
шимбетова, Н.А. Мусина, В.Н. 
Коростик, а тренер по волейболу 
Т.Ж. Якшибаев награжден « За 
заслуги перед Верхнеуральским 
районом». Звание «Почётный 
гражданин Верхнеуральского 
района» присвоено И.Г. Сави-

новой. Председатель районно-
го общества «Память сердца» 
А.И. Хотенова получила награду 
«Общественное признание»от 
Верхнеуральского Собрания 
депутатов. Премией «Обще-
ственное признание» Законо-
дательного Собрания области 
награждена член Совета ветера-
нов Г.Н. Айбулатова.

Актив Совета ветеранов за 
прошедший год пополнился 
ветеранами, ушедшими на за-
служенный отдых, и сегодня 
количество ветеранов и пенси-
онеров по Верхнеуральскому 
городскому поселению – 2880 
чел. Увеличилось и количество 
первичных ветеранских органи-
заций, их сегодня 20. 

Еженедельно ветераны 
Верхнеуральского городского 

поселения встречаются в по-
мещении, предоставленном 
администрацией района, где 
по плану отчитываются пред-
седатели комиссий, председа-
тели первичных ветеранских 
организаций, проходят за-
седания Совета ветеранов, 
заседания участников клуба 
«Ветеран», встречи с главами 
района и города, депутатами 
и руководителями обществен-
ных организаций. Проводится 
учёба ветеранского актива, кру-
глые столы, информационные 
встречи со специалистами раз-
личных сфер.

Благодаря нашей друж-
бе с Центром помощи детям, 
оставшимся без попечения 
родителей, многие ветераны 
являются наставниками детей. 

Более пяти лет ветераны вме-
сте с сотрудниками и воспи-
танниками Центра участвуют 
в совместном проекте «Кухня 
жизни».

Прошедший год был объ-
явлен годом культурного на-
следия народов России, и в 
Верхнеуральске был органи-
зован проект «Национальные 
истории Верхнеуральского 
района». В этом проекте уча-
ствовали и наши ветераны в 
ярких нарядных костюмах.

Особую значимость Совет 
ветеранов придаёт здоровому 
образу жизни старшего поколе-
ния – через участие ветеранов 
в спортивных мероприятиях. 
Надолго запомнится участие 
ветеранов в VI Парижском по-
лумарафоне, состоявшемся 

в Нагайбакском районе, где 
мы были в первой десятке по 
скандинавской ходьбе.

В 2022 году мы приняли 
участие в проекте «Инициа-

тивное бюджетирование» по 
установке гранитных плит у 
памятника «Воину–осовободи-
телю» и благоустройству по-
стамента у Вечного огня. Эти 
работы были завершены к 7 
ноября. Продолжим посиль-
ное участие в проекте и в 2023 
году.

Традиционно школьные му-
зеи, районный краеведческий 
музей, библиотеки города, Дом 
детского творчества – это ме-
сто встречи людей старшего 
поколения с учащимися школ 
и студентами Агротехникума. 
И от такого общения мы видим 
положительные результаты.

Любовь Макуха,
председатель 

Совета ветеранов 
г. Верхнеуральска

Равняемся на лучших

В дружеской обстановке
Состоялась встреча 
ветеранского 
актива Кизильского 
района с районным 
руководством, 
на которой были 
подведены итоги 
совместной работы 
за 2022 год.

Такие встречи стали уже до-
брой традицией в жизни совета 
ветеранов. Проходят они в тё-
плой, дружеской атмосфере, за 
чашкой чая. Не стала исключе-
нием и нынешняя.

Вначале собравшихся по-
приветствовал и поздравил 
с прошедшими праздниками 
председатель Совета ветеранов 
Минихат Гумарович Хамитов. 
Он поблагодарил главу района 
и депутатский корпус за внима-
ние, поддержку, оказание все-
сторонней помощи ветеранской 
организации. А.Б. Селезнёв в те-
чение всего года, ежекварталь-
но, встречается с ветеранским 
активом в сельских поселени-
ях, интересуется текущими де-
лами, выслушивает просьбы, 
пожелания, большинство из 
которых выполняется. Тесно 
взаимодействуют ветераны и с 
депутатами района, принимают 
активное участие в выборах. 
Благодаря людям старшего по-
коления, которые составляют 
большую часть населения в 
посёлках, Кизильскому району 
удалось достичь высоких пока-
зателей на областном уровне. 

Председатель районного сове-
та депутатов В.А. Заплатин дал 
хорошую оценку работе совета 
ветеранов, поблагодарил всех 
за сотрудничество и сообщил о 
планируемых сходах в сельских 
поселениях, которые во многом 
способствуют улучшению каче-
ства жизни.

Безусловно, 2022 год вы-
дался сложным для страны. 
Специальная военная опера-
ция, мобилизация коснулись и 
жителей района. Ветераны и тут 
повели себя самым активным 
образом. Принимают участие в 
сборе и отправке гуманитарной 
помощи, оказывают поддержку 
семьям мобилизованных зем-
ляков – встречаются с жёнами, 
матерями, собирали деньги на 
покупку дров. Также наши «сере-
бряные волонтёры» посещали 
тружеников тыла, участников 
Великой Отечественной войны, 
оказывали пенсионерам помощь 
по очистке снега, доставке про-
дуктов. Велась большая работа 

по патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения.

Как и полагается, в процессе 
подведения итогов были отме-
чены активные члены ветеран-
ской организации. Грамоты и 
премии торжественно вручили 
председателю первички Татья-
не Семеновне Юшиной, члену 
президиума районного Совета 
ветеранов Надежде Николаевне 
Горьковой, председателю ме-
дицинской комиссии Валентине 
Степановне Горюновой, члену 
президиума Григорию Василье-
вичу Рядцких и председателю 
ревизионной комиссии Ольге 
Владимировне Селивановой.

Участники встречи не толь-
ко говорили о серьёзных делах, 
но и общались в неформальной 
обстановке. А помогали поднять 
настроение и держать его на со-
ответствующем уровне артисты 
Кизильского Дома творчества – 
Виктор Тимофеев и его вокаль-
ный ансамбль «Родник».

Татьяна иванникова
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Александр Андреевич макаров и Василий 
Константинович муровицкий поздравили с юбилеем 

Элеонору Александровну Потапову, директора 
Центральной библиотеки им. Б. Ручьева, с которой 

городской Совет ветеранов связывает тесное 
и плодотворное сотрудничество

Отчитались перед активом
Городской Совет ветеранов Магнитогорска 
провел расширенное совещание в актовом зале 
администрации города с участием ветеранского 
актива первичных организаций.

Традиционно такие сове-
щания начинаются с показа 
слайдов по итогам работы вете-
ранского организации города за 
месяц.

Председатель городского 
Совета ветеранов Александр 
Андреевич Макаров рассказал 
о предстоящем голосовании за 
выбор общественных террито-
рий, подлежащих благоустрой-
ству в первоочередном порядке 
в 2024 году в рамках программы 
«Формирование комфортной го-
родской среды в г. Магнитогор-
ске на 2022 – 2027 годы».

Председатель спортивно-
массовой комиссии ГСВ Влади-

мир Федорович Белкин доложил 
об участии в организации и 
проведении городских соревно-
ваний по лыжной гонке среди 
ветеранов в рамках XIV город-
ской Спартакиады.

Об участии в проведении 
регионального конкурса народ-
ного творчества «Авоська 74» 
рассказала Ольга Михайловна 
Мухаметшина, председатель 
социально-бытовой комиссии 
городского Совета ветеранов.

Василий Константинович 
Муровицкий, первый замести-
тель председателя городского 
Совета ветеранов доложил о 
ходе проведения месячника 

оборонно-массовой работы 
с молодежью и об итогах по-
ездки ветеранов и школьников в 
г. Кемерово, которая проводи-
лась в рамках патриотической 
акции «Маршрут памяти».

В завершение совещания 
выступил Владимир Иванович 
Зяблицев, председатель Обще-
ственной палаты Магнитогор-
ска. Он отметил многогранную 
работу городского Совета ве-
теранов, рассказал о провер-
ке в сфере оказания услуг и 
предложил провести встречу 
или семинар для ветеранов по 
организации надзора. Теперь в 
доклад об итогах работы Обще-
ственной палаты включается 
раздел о деятельности ветеран-
ского движения города Магнито-
горска.

надежда Федотова
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Ленинград – Ангарск – Челябинск
Последние дни января в Челябинской 
общественной организации «Блокадное братство» 
проходят оживленно. Бывшие жители города 
Ленинграда созваниваются друг с другом, 
обмениваются сообщениями, встречаются,  
чтобы вспомнить, как детьми были эвакуированы 
из осажденного родного города на Неве…

Для кого-то тогда новым 
домом стал Урал, кого-то по-
езда увезли еще дальше на 
восток. Так и в Ангарске Ир-
кутской области, который из 
промышленной новострой-
ки стал городом только с 
1948 года, появилось немало 
первостроителей, эвакуиро-
ванных сюда в начале Вели-
кой Отечественной войны. 
Оказалась здесь и Света По-
кровская, рожденная в Ле-
нинграде в апреле 1933 года. 
В Ангарске росла, училась, 
освоив профессию операто-
ра, стала работать на местном 
неф теперерабатывающем ком-
бинате. Но беспокойное (как у 
песенных комсомольцев-до-
бровольцев) сердце не давало 
девушке усидеть на рабочем 
месте. Повышала без отрыва 
от производства квалифика-
цию, осваивая инженерно-тех-
нические специальности, 
работала на должности стар-
шего инженера, и все время 
была вовлечена, точнее, во-
влекала сама себя в обще-
ственную деятельность. 

Много и продуктивно 
девушка Света занималась 
культмассовой работой в про-

фкоме. Пришло время, позва-
ли в женсовет завода – и тут, 
как и на всех производствен-
ных и выборных должностях, 
Светлана Анисимовна, уже 
с мужней фамилией Путиль-
цева, оказалась человеком на 
своем месте. Но время не-
умолимо. Однажды активной 
общественнице предложили 
должность заведующей тех-
нического архив предприятия. 
Хоть и «пыльной» по опреде-
лению, но не столь трудоем-
кими были архивные. К тому 
же, работая в архиве, легче 
было нести профсоюзную на-
грузку и участвовать в женсо-
вете, но… Согласно трудовому 
кодексу, пошел уже лишний 
десяток лет, как наступил у 
Светланы Анисимовны пенси-
онный возраст. 

Это время, конец 80-х про-
шлого столетия, совпал с при-
нятием Советом министров 
СССР постановления о ста-
тусе «Житель блокадного Ле-
нинграда». Таких оказалось 
в Ангарске сотни человек. В 
том числе, и тех, кто успел по-
участвовать в обороне города,в 
прорыве и снятии блокады. 
Поэтому и статус ангарских 

блокадников несколько отли-
чается от всесоюзного, ныне 
российского, статуса. Они, со-
гласно положению Ангарской 
городской общественной орга-
низации – «Жители и защитни-
ки блокадного Ленинграда».

Но для создания такой орга-
низации пришлось преодолеть 
немало формальностей. И по-
рогов было оббито немало, и 
бумаг исписано, и писем адре-

совано… И взвалила это бремя 
на свои в прямом смысле хруп-
кие плечи совсем небольшого 
роста, но большого мужества 
и душевной стойкости жен-
щина – Светлана Анисимовна 
Путильцева. 

И только спустя семь лет 
после соответствующего по-
становления ангарчане, быв-
шие жители военной поры 
Ленинграда были удостоены 

этого статуса, а С.А. Путиль-
цева была избрана руководите-
лем городской общественной 
организации блокадников. 
Это произошло в 1996 году, 
начиная с которого она 19 лет 
занималась этой работой. Не 
случайно среди бережно хра-
нимых ею документов много 
благодарностей и почетных 
грамот от руководства города 
и совета депутатов, городского 

совета ветеранов. А за шесть 
десятилетий, прожитых Свет-
ланой Анисимовной в Ангар-
ске, можно с уверенностью 
сказать: мало кто из предста-
вителей старшего поколения 
не знал эту замечательную, за-
метную в своей деятельности 
женщину.

Потому и прощание со став-
шим родным Ангарском для 
Светланы Анисимовны было 
не просто нелегким – будто 
корнями отрывалась от родных 
блокадников, от всей ветеран-
ской организации, от родного 
предприятия, которому отдала 
более четырех десятилетий, от 
привычной занятости и нуж-
ности людям. Но дочь уже 
двадцать лет уговаривала маму 
переехать к ней, в Челябинск. 
Наконец, незадолго до ново-
го 2023 года Светлана Аниси-
мовна стала челябинкой. По 
месту проживания, а статусу 
блокадницы из-за известных 
формальностей «переехать» 
вместе с ней еще только пред-
стоит. 

Накануне 90-летия у Свет-
ланы Анисимовны светлый ум, 
а благодаря дочерней заботе, 
можно надеяться, сгладятся 
все трудности восприятия но-
вого места. Чего ей и пожелала 
председатель общественной 
организации «Блокадное брат-
ство» Нина Константиновна 
Сухова от имени всех блокад-
ников Челябинска. 

Раф Халитов

БЛОКАДНОЕ БРАТСТВО

НАШИ ИЗБРАННИКИ

Жительница ветхоаварийного 
дома в Челябинске смогла 
получить квартиру  
и перерасчёт по услугам 
ЖКХ только после того, 
как пригласила в гости 
депутата Госдумы Владимира 
Бурматова.

Анна Мищенко пригласила депу-
тата посмотреть на ужасы, творящи-
еся в подъездах и квартирах ее дома. 
Все самостоятельные попытки жите-
лей решить проблемы терпели пора-
жение: стены, перекрытия, потолки, 
коммуникации рассыпались на глазах, 
а коммунальщики не реагировали на 
жалобы, более того, выставляли за-
вышенные счета. Челябинка попро-
сила депутата помочь решить вопрос 
с переездом, а также добиться пере-
расчёта по суммам в платёжках – на 
протяжении нескольких лет женщине 

насчитывали оплату за воду и вывоз 
мусора, добавляя еще одного несуще-
ствующего жильца. В итоге все эти 
проблемы удалось решить.

«Написала через электронную 
приемную Владимиру Владимиро-
вичу Бурматову, и в течение недели 
у нас все решилось. Сделали пере-
расчет по горячей воде и по вывозу 
мусора. Потом позвонили из про-
куратуры, пригласили на прием и 
осмотр новой квартиры. Мне дали 
полуторку. Спасибо большое Вла-
димиру Бурматову», — рассказала 
Анна Мищенко.

Парламентарий в свою очередь 
отмечает, что проблема ветхоаварий-
ного жилья и бесчинства коммуналь-
ных служб в Челябинской области 
стоит очень остро: «То, в каких ус-
ловиях люди жили, жизнью назвать 
было невозможно, кроме того, людей 
нагружали такими высокими плате-
жами, будто они в хоромах живут. 
Перерасчет был сделан, деньги были 
возвращены. Надо поблагодарить 
администрацию города. Она пошла 
навстречу, выделила квартиру. Спра-
ведливость восторжествовала», — 
подчеркнул депутат Госдумы.

Пожаловаться  
на коммунальщиков можно 
по номеру «Горячей линии» 
по вопросам ЖКХ, которую 
организовал депутат Госдумы 
Владимир Бурматов:  
8 (351) 776-38-42

Семь бед — ответ в одной 
депутатской приемной

Родственники и близкие, друзья,  
коллеги и соратники  

по ветеранскому движению проводили 
в последний путь заслуженного врача  

Российской Федерации
СТРОГАЛЕВУ Лидию иВАнОВнУ
Много лет Лидия Ивановна проработа-

ла на благо людей серебряного возраста, 
возглавляя медицинскую комиссию Челя-
бинского областного Совета ветеранов.

На этот важный и ответственный об-
щественный пост она пришла, обладая 
огромным опытом в здравоохранении. 
До выхода на заслуженный отдых Ли-
дия Ивановна была главным терапевтом 
Главного управления здравоохранения 
Челябинской области, и все свои знания, 
умения и талант организатора отдала ра-
боте с ветеранами. Многие ее наработки 
используются в организации деятельности 
медицинской комиссии областного Совета 
ветеранов и сегодня. Лидия Ивановна, ду-
шой болея за качество медицинской помо-
щи и лекарственное обеспечение пожилых 
людей, впервые провела в начале 2000-х 
годов анкетирование более двух тысяч 
пенсионеров и тщательно проанализи-
ровала результаты этого исследования, 
вскрыв болевые точки и неблагополучные 
территории на карте области. По итогам 
была принята резолюция пленума област-
ной ветеранской организации, направлен-
ная в министерство здравоохранения.

Чрезвычайно отзывчивый и неравно-
душный к чужой беде человек, Лидия 
Ивановна не оставляла без внимания ни 
одно обращение ветеранов, всеми своими 
силами помогая решению очень сложных 
порой проблем. Такой и запомнят ее со-
ратники по ветеранскому движению, скор-
бя о невосполнимой утрате.

УТРАТА

В Челябинской 
области действует 
сеть учреждений 
социального 
обслуживания, которые 
оказывают услуги 
пожилым людям  
в различных формах. 
Это 24 дома-интерната; 
50 комплексных 
центров социального 
обслуживания 
населения и социально-
оздоровительный центр 
«Тополек».

Во всех комплексных 
центрах социального обслу-
живания населения предо-
ставляются услуги на дому, 
а в 37 из них есть отделения 
дневного пребывания. Три 
комплексных центра — в Ко-
пейске, Златоусте и Южноу-
ральске — имеют отделения 
временного проживания. 

В сельской местности, 
учитывая отдаленность 
территории и относитель-
но низкую обеспеченность 

общественным транспортом, 
комплексные центры разви-
вают мобильные социальные 
службы. В прошлом году со-
трудники таких служб ока-
зали услуги более чем 27 
тысячам граждан.

В рамках регионального 
проекта «Старшее поколе-
ние» мобильные бригады 
37 комплексных центров в 
сельской местности за год 
доставили на диспансери-
зацию и профилактические 
осмотры в медицинские ор-
ганизации 6 507 пожилых 
людей. Такой автотранспорт 

также доставлял 7 185 по-
жилым гражданам продукты 
питания, лекарственные пре-
параты и предметы первой 
необходимости, когда действо-
вали ограничительные меры.  
К 2 429 ветеранам приезжали 
медицинские работники.

В 2022 году появились но-
вые виды помощи пожилым 
сельчанам — пациентов от-
возили на гемодиализ, на ре-
абилитационные программы 
после коронавируса, в отде-
ления дневного пребывания. 

Активно развиваются тех-
нологии, заменяющие стаци-

онар. В области есть уже 32 
приемных семьи, дающие не-
обходимый круглосуточный 
уход в привычных домашних 
условиях. 

Предоставляются допол-
нительные платные услуги 
сиделок. В 45 комплексных 
центрах работают «Школы 
реабилитации и ухода», есть 
прокат технических средств 
реабилитации.

Челябинская область 
включена в число пилот-
ных регионов, внедряющих 
системы долговременного 
ухода за пожилыми гражда-

нами. Определено пять пи-
лотных территорий региона 
с восемью комплексными 
центрами — в Златоусте, 
Озерске, Саткинском райо-
не, в Правобережном районе 
Магнитогорска, Централь-
ном, Калининском, Курча-
товском, Ленинском районах 
Челябинска. На создание 
этой системы в 2022 году 
выделено 93,9 млн рублей, 
введены дополнительно 150 
штатных единиц помощни-
ков по уходу. 

В 17 муниципальных об-
разованиях области есть 

дополнительные услуги со-
циального такси. В прошлом 
году ими воспользовались 
почти полторы тысячи че-
ловек. 

Для максимального охва-
та пожилых людей в области 
есть план мероприятий «Во-
лонтерская забота — каж-
дому ветерану». Налажено 
взаимодействие между во-
лонтерскими организациями 
и комплексными центрами 
социального обслуживания 
населения, к работе привле-
чено более 2 тысяч волонте-
ров. 

Развитие «Серебряного 
волонтерства» — одно из на-
правлений в тесном взаимо-
действии социальных служб 
с советами ветеранов, кото-
рые участвуют в информаци-
онно-разъяснительной работе 
по новым мерам социальной 
поддержки, технологиям в 
сфере социального обслужи-
вания, выявляют людей, нуж-
дающихся в предоставлении 
социальных услуг.

В этом видят предназначение своей деятельности
социальные службы

Нести добро, дарить заботу

В Центре общения старшего 
поколения прошла встреча 
пенсионеров с психологом.

Напомним, что в декабре 2022 года Челябин-
ская область стала участником федерального пи-
лотного проекта по созданию в регионах Центров 
общения старшего поколения. Первый такой Центр 
был создан на базе клиентской службы Отделения 
Социального фонда России в Копейске. Наша газе-
та писала о его открытии.

Недавно здесь прошел мастер-класс «Психиче-
ское здоровье – залог счастливой жизни человека». 
Это уже пятое мероприятие такого формата, в рам-
ках которого пенсионеры получают новые знания 
в области здоровья, безопасности, современных 
технологий, учатся различным видам декоратив-
но-прикладного искусства и расширяют свой круг 
общения. 

Со вступительным словом к участникам мастер-
класса обратилась Наталья Пустобаева, начальник 
юридического управления Отделения СФР по Че-
лябинской области. Она тепло поприветствовала 
пенсионеров, поблагодарила за участие в проектах 
Центра и отметила их активную жизненную пози-
цию.

– Каждый раз, встречаясь с людьми старше-
го поколения, поражаюсь энергетике и бодрости, 
которую излучают современные пенсионеры, с 
каким вниманием они впитывают новые знания. Я 
надеюсь, что сегодняшняя встреча с интересным 
спикером и тема занятия придется вам по душе, вы 
получите те знания, которые сможете применять в 
вашей повседневной жизни, – сказала она.

Психолог Светлана Чернева, проводившая 
мастер-класс, в легкой интерактивной форме рас-
сказала собравшимся о важности психологического 
здоровья человека, научила способам диагностики 

своего психоэмоционального состояния, дала до-
ступные рекомендации по коррекции образа жизни 
и улучшению здоровья.

– Конечно, я была приятно удивлена, когда по-
лучила приглашение выступить в Центре общения 
старшего поколения, – отметила Светлана Павлов-
на. – Работать было очень легко. Это начинание 
Фонда заслуживает самой высокой оценки.

В ходе мероприятия пенсионеры принимали ак-
тивное участие в дискуссии, выполняли задания, а 
в финале получили от психолога ответы на интере-
сующие вопросы.

– Впечатления от встречи остались очень хо-
рошие. Получила настоящий заряд позитива! Я 
впервые участвую в таком мероприятии, но уже 
понимаю, что готова прийти и на следующие, – по-
делилась своими эмоциями Людмила Ивановна Ху-
дякова, участница мастер-класса. 

После завершения официальной части гости 
Центра продолжили обсуждение полученных зна-
ний за чаепитием. Живое общение со специали-
стом-психологом пришлось по душе пенсионерам, 
многие фотографировали афишу мероприятий на 
месяц, чтобы не пропустить следующую встречу.

До новых встреч!
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ДвИЖЕНИЕ ПЕРвЫХсайт  
«Ветерана Урала»:
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На наших плечах будущее страны
Российское движение 
детей и молодежи 
«Движение первых» 
— это про детей, 
про их инициативы, 
про их желание и 
стремление творить, 
создавать новое и быть 
уникальными. 

В апреле 2022 года пре-
зидент Владимир Путин на 
заседании наблюдательного 
совета АНО «Россия — стра-
на возможностей» поддер-
жал инициативу школьницы 
из Севастополя Дианы Кра-
совской о создании движе-
ния, объединяющего детей 
всей страны. А 14 июня глава 
государства подписал Фе-
деральный закон «О рос-
сийском движении детей и 
молодёжи», согласно кото-
рому участниками движения 
могут стать учащиеся школ, 
колледжей, университетов 
и их наставники, а его дея-
тельность основывается на 
принципах добровольно-
сти участия, равенстве прав 
и учёте индивидуальных 
особенностей, открытости, 
непрерывности и система-
тичности деятельности, а 
также её преемственности 
по отношению к участникам 
разных возрастов. 

Основная задача ново-
го движения – показать весь 
спектр возможностей реали-
зации собственных идей, мо-
тивировать ребят создавать 
новые проекты и события во 
благо общества.

Быть с Россией. Быть че-
ловеком. Быть вместе. Быть 
в движении. Быть первыми 
— в этих словах заключается 
миссия, которую будет нести 
каждый участник. Эти ребята 
будут действовать как одна 
команда, уважая культуру и 
традиции наших народов, за-
щищая историю России, меч-
тая и воплощая свои мечты в 
жизнь.

Каждый из детей уникален, 
каждый первый. Именно по-
этому такое название органи-
зации – «Движение Первых» 
было выбрано школьниками и 
педагогами на I Съезде РДДМ 
в Москве 18-20 декабря 2022 
года. 

Наблюдательный Совет 
движения возглавил прези-
дент Российской Федерации 
Владимир Путин. В Челябин-
ской области председателем 
Координационного совета 

движения стал глав региона 
Алексей Текслер.

«РДДМ — это не просто 
новое движение, это еди-
ная организация, в кото-

рой скоординированы все 
молодежные объединения, 
движения, мероприятия и 
проекты. При этом РДДМ 
является общественно-госу-

дарственной организацией, 
что позволяет правитель-
ству оказывать всесторон-
нюю поддержку, в том числе 
финансовую», — подчерки-

вает губернатор Челябин-
ской области. 

На первый съезд нового 
движения детей и молодежи 
в Москву приехали делега-
ции из 89 субъектов, каждая 
включала в себя 16 человек: 
13 детей, двух педагогов-на-
ставников и председателя 
регионального отделения. В 
программе мероприятия де-
легатов ждали интерактив-
ные стенды, образовательные 
квесты, пункт сдачи ГТО и 
лектории, где участникам 
предстояло обсудить содержа-
ние нового движения.

Участниками были опре-
делены символика и атрибуты 
новой организации, а также 12 
направлений работы органи-
зации: образование и знания; 
наука и технологии; труд, про-
фессия и свое дело; культура 
и искусство; волонтёрство и 
добровольчество; патриотизм 
и историческая память, спорт; 
здоровый образ жизни; медиа 
и коммуникации; дипломатия 
и международные отношения; 
экология и охрана природы; 
туризм и путешествия. 

Во время съезда активисты 
приняли участие в темати-
ческих треках и предложили 
свои идеи по развитию реги-
онов в рамках Российского 
движения детей и молодёжи. 
Ученица Карсинской средней 
школы Троицкого района Да-
рья Колбина представляла Че-
лябинскую область как один 
из наиболее экономически 
развитых регионов России в 
треке «Знания и наука». 

«В каждом субъекте России 
есть отдалённые населённые 
пункты, у которых нет воз-
можности познакомиться с 
интересными опытами химии 
и физики. И мы хотели, чтобы 
это стало доступно и для них. 
Провести такую программу, на 
которой соберутся дети из каж-
дой точки своих муниципали-
тетов. Им будет предоставлена 
возможность познакомиться с 
этими удивительными реакци-
ями и явлениями на практике», 
— делится своими мыслями о 
развитии науки в регионе Да-
рья.

В Челябинской области 
создан Совет регионального 
отделения движения, в кото-
рый входят 30 общественных 
организаций. Курировать ра-
боту будут самые разные ве-
домства: социальные службы, 
министерство образования, 
управление по делам моло-

дёжи и даже силовики. По-
следнее объясняется тем, что 
многочисленные кадетские 
классы региона работают, как 
правило, под эгидой полиции 
и МЧС. 

Основная задача нашей 
работы в том, чтобы каждый 
ребенок нашёл себя в движе-
нии, чтобы он понимал, что он 
важен и нужен стране. Для на-
чала мы начнем выстраивать 
всю систему в регионе, то есть 
создавать первичные, местные 
отделения, параллельно будем 
работать над межведомствен-
ным взаимодействием. У нас 
уже неплохо получается, и 
сейчас нам важно система-
тизировать работу и понять, 
как ведомства будут полезны 
в движении, и чем мы можем 
его усилить. 

К движению присоединяет-
ся вся страна и теперь каждый 
может стать его участником. 
На территории Челябинской 
области активно проходит ма-
рафон открытий первичных 
отделений на базе школ и уни-
верситетов. Уже зарегистриро-
вано более 100 отделений. 

«Появление такого мас-
штабного движения сейчас 
имеет первостепенное значе-
ние для нашей страны. Ново-
му поколению нужно сегодня 
собираться вокруг идей, ини-
циатив, а то, что это их идеи 
и они в этом действительно 
первые — это лучшее событие 
в истории развития современ-
ной молодёжной политики», 
— поделился впечатлениями 
заместитель главы Челябин-
ска по социальному развитию 
Сергей Александрович.

Активисты смогут зани-
маться реализацией соци-
альной деятельности детей и 
молодёжи на базе различных 
платформ обучения, прини-
мать участие в федеральных 
проектах, быть в числе тех, 
кто вершит историю. Ведь бу-
дущее нашей страны – в руках 
детей и молодёжи, которые 
каждый день готовы творить и 
создавать новое, вкладываться 
как в свое собственное разви-
тие, так и в развитие нашего 
общества. Это время тех, кто 
умеет быть первым.

С.В. Буравова,
председатель Совета 

регионального отделения 
Общероссийского 

общественно-
государственного движения 

детей и молодёжи 
«Движение Первых»

Помочь найти 
свое призвание
В Ашинской средней общеобразовательной школе 
имени Героя России Евгения Конопелькина на 
открытии первичной организации общероссийского 
движения детей и молодежи «Движение Первых»  
собрались ученики, учителя и почетные гости.

Председатель Совета вете-
ранов Ашинского района Ни-
колай Канышев обратился к 
собравшимся со словами:

– Перспективы у этого движе-
ния самые радужные. Я уверен, 
что все получится. Самое глав-
ное – это новая волна. Обще-
ственных организаций много, но 
это движение сможет их объеди-
нить и сделать еще полезнее. 
«Движение Первых» поможет 

реализовать идеи каждому ре-
бенку: тем, кто любит учебу, 
спорт, творчество и науку. Кроме 
того, задача движения — помочь 
детям найти собственный инте-
рес и призвание.

Участники открытия позна-
комились с историей создания 
«Движения Первых», узнали 
больше о миссии, целях движе-
ния и направлениях, в которых 
каждый сможет принять участие.

В Кизильской средней 
школе № 1 создано 
первичное отделение 
«Движения Первых». 

Директор школы И.П. Не-
вгод, поздравив учащихся, про-
изнесла теплые, напутственные 
слова:

– Ребята! Нами взята вы-
сокая планка, поскольку наша 
школа первая в Кизильском рай-
оне вступает в ряды движения. 
Это значит быть первым не на 
словах, а на деле. Это прекрас-
ная стартовая площадка для 
настоящих лидеров, личностей, 
способных взять ответствен-
ность не только за себя, но и за 
все окружение и за общество в 
целом. Желаю вам стать настоя-
щими патриотами своей страны 
и активными участниками важ-
ных социальных проектов и ме-
роприятий «Движения Первых». 
Я уверена, что вы внесете свой 
вклад в развитие движения и 
станете его достойными активи-
стами. В добрый путь!

Добрые слова и пожелания 
прозвучали от председателя Со-
вета ветеранов Кизильского рай-
она М.Г. Хамитова:

– Во все времена молодые 
люди считались самыми актив-
ными и деятельными членами 
общества. Энергия, энтузиазм 

и интерес ко всему новому – 
это те качества, которые при 
направлении в правильное 
русло могут оказать немалую 
пользу стране и обществу. 
Ваши бабушки и дедушки, папы 
и мамы до сих пор с большим 
теплом и гордостью вспомина-
ют, как были пионерами и ком-
сомольцами, как делали много 
добрых и полезных дел! Сей-
час XXI век! Новое поколение, 
новые задачи, новые направ-
ления. И вступая в Российское 
движение детей и молодежи, 

вы сможете направить свою 
энергию, знания, энтузиазм на 
благо своей Родины – России, 
которая была, есть и будет 
первой! Движение дает вам 
возможность выбрать любое 
направление деятельности 
движения, которое обеспечит 
России великое будущее, сде-
лает достойной и счастливой 
жизнь всех поколений и изме-
нит мир к лучшему! Познавай-
те и дерзайте, создавайте и 
вдохновляйте, творите добро 
и побеждайте, умейте дружить 

и берегите планету! Мирного 
неба вам над головой!

От Совета ветеранов пер-
вичному отделению Российско-
го движения детей и молодёжи 
были вручены в подарок памят-
ные книги. Все почетные гости 
поблагодарили ребят за осоз-
нанный выбор, пожелав удачи и 
успеха во всех начинаниях.

Л.М.Кулешова,
заместитель 

председателя 
Совета ветеранов 

Кизильского района

В добрый путь!
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Советник директора  
по воспитательной 
работе Коркинского 
горно-строительного 
техникума Дмитрий 
Зорин уверен: 
«Когда мы говорим 
о воспитании 
патриотизма, начинать 
нужно  
с малого – с того места, 
где ты живёшь, где ты 
родился…»

– Наша работа во многом 
направлена на формирование 
патриотизма у студентов, на из-
учение истории своей Родины. 
А с чего начинается Родина? 
Многие, наверное, уже забыли, 
что есть такое очень хорошее 
русское слово – краеведение. 
Раньше в школах даже был такой 
предмет. А сейчас его практиче-
ски не осталось даже во внеуроч-
ной деятельности, не говоря про 
общую программу. А что такое 
краеведение? Ведать свой край, 
то есть, как раз заниматься из-
учением своей малой родины. 
Многие ошибочно думают, что 
краеведение – это только при-
рода с птичками и растениями. 
А на самом деле сюда относится 
ведь не только изучение приро-

ды. Это и история, и экология, и 
экономика, и география, и фило-
софия. Это по сути целый ком-
плекс дисциплин. К сожалению, 
ребята порой этого не знают или 
не понимают. Например, недавно 
у меня со студентами возникла 
такая небольшая дискуссия: как 
география связана с экономи-
ческим развитием района или 
конкретного населённого пункта? 
И они не смогли мне ответить 
на этот вопрос. Вернее сказать, 
пытались ответить, но не совсем 
получилось. Как я уже сказал, 
недостаток знаний ощущается. 
Когда я им начал объяснять, что 
в географии есть такой раздел 
как «Экономическая география», 
который отвечает за множество 
факторов развития населённого 
пункта – и за логистику, и за рас-
положение пункта, и вливания 
инвестиций в различные проекты 
– ребята реально этого не знали. 

Когда студенты не имеют 
представления о своей малой 
родине: как она устроена, какие 
исторические события проис-
ходили на её территории, какие 

есть удивительные природные 
места, как развита экономика 
– у нас порой возникают слож-
ности с прививанием студентам 
чувства патриотизма. Но, конеч-
но, мы работаем над этим. Не-
малая заслуга тут принадлежит 
заместителю директора по вос-
питательной работе, историку 
Марине Евгеньевне Медведевой. 
В этом плане у нас очень хорошо 
налажена работа с музеями тех-
никума (заведующие фондами 
– Елена Юрьевна Даванкова и 
Наталья Петровна Красикова), с 

городским музеем, где я сам лич-
но наблюдал, как ребята после 
экскурсионных занятий зачастую 
задают вопросы. А это говорит о 
проявленном интересе. В техни-
куме руководитель библиотеки и 
школы «Гармония» Ольга Бори-
совна Власова также постоянно 
держит руку на пульсе, проводя 
со студентами различные тема-
тические занятия и мероприятия 
в данном ключе. Руководитель 
военно-патриотического клуба 
«Воин» Александр Николаевич 
Мокляк тоже много времени 

уделяет формированию и раз-
витию патриотических чувств у 
ребят. У нас есть волонтёрский 
отряд «Забота», лидером ко-
торого является студентка По-
лина Заборина. Под её эгидой 
наши ребята участвуют во мно-
гих районных патриотических 
мероприятиях. Все наши спор-
тивные мероприятия также на-
правлены на воспитательную и 
патриотическую составляющую. 
В техникуме открыта и действу-
ет инновационная площадка по 
патриотическому воспитанию, 

которой плодотворно и заинтере-
сованно руководит доктор педа-
гогических наук, преподаватель 
челябинского вуза Гульсина Яку-
повна Гревцева. 

Недавно мы со всей страной 
участвовали в патриотических 
акциях в поддержку наших сол-
дат, занятых в спецоперации. А 
в конце января уже традицион-
но начнётся месячник военно-
патриотического воспитания, 
где будут принимать участие и 
студенты из нашей театральной 
студии «Импульс».

Она создана всего год назад. 
Но за этот год мы с ребятами по-
ставили пять мини-спектаклей, и 
это, не считая других мероприя-
тий (военно-патриотический ме-
сячник, 23 февраля и 8 марта, 9 
мая, выпускной и другие), где мы 
также были вовлечены в процесс. 
Работа построена на принципе 
вовлечения студентов в твор-
чество и искусство. И это тоже 
часть работы патриотического и 
воспитательного характера.

Записала
Светлана Межевич

«Начинать нужно с малого…»
Дмитрий Зорин 

со студентами

нАСТАВниКи
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Незаурядный педагог Урал Сафиуллин
В феврале известному 
общественному 
деятелю, журналисту, 
педагогу, художнику, 
певцу заслуженному 
работнику культуры 
Республики 
Башкортостан 
Уралу Сафиуллину 
исполнилось бы 90 лет. 

Его уже нет в живых. Но живы 
ученики, последователи, почита-
тели таланта мастера.

Урал Кафеевич Сафиуллин 
родился 23 февраля 1933 года 
в башкирском селе Акбаш Арга-
яшского района в многодетной 
семье. Его отец Кафиулла ра-
ботал трактористом, затем был 
механиком, бригадиром МТС. 
Маму звали Юмабика, она зани-
малась домашним хозяйством и 
воспитанием детей.

Первые в жизни аплодисмен-
ты Урал услышал еще в трех-
летнем возрасте, забравшись на 
стол и заставив гостей забыть и 
о еде, и о застольных разгово-
рах, и о правилах хорошего тона. 
Одаренность мальчика восхища-
ла всех односельчан.

«По праздникам многочис-
ленные гости моего отца про-
сили танцевать башкирские 
танцы, я танцевал с большим 
удовольствием, а гости мне со-
вали в карман монеты. Это был 
большой стимул для мальчика», 
– рассказывал мне Урал Кафее-
вич.

Школьная жизнь того време-
ни была наполнена пионерскими 
и комсомольскими мероприяти-
ями, в которых молодой чело-
век всегда принимал активное 
участие. Урал Кафеевич считал, 
что эти молодежные организа-
ции имели серьезное влияние 
на формирование мировоззре-
ния подрастающего поколения. 
В кругу своего общения всегда 
ценил дружбу, надежность и ис-
кренность.

Ощутив радость от познания 
мира, от творческого успеха, он 
уже не мог без этого существо-
вать, обрекая себя на бесконеч-
ное самообразование, духовное 
совершенствование и непрерыв-
ный творческий полет к вечно 
зовущим вершинам.

Когда встал вопрос выбора 
профессии, юноша не сомневал-
ся, что она будет связана с педа-
гогическим профилем. Окончив 
семилетку, пятнадцатилетний 
подросток поступил в Аргаяш-
ское башкирское педучилище. 
Будучи еще студентом, юноша 
проявлял большой интерес к 
рисованию, живописи, игре на 

мандолине и скрипке, и, много-
го преуспел. Доучивался уже в 
Троицке, куда было переведено 
педучилище. Старинный город, 
когда-то прославившийся из-
вестным башкирским медресе 
«Расулия», где учились Мифта-
хетдин Акмулла, Мажит Гафу-
ри, Абдулкадир Инан, Галимьян 
Таган, навевал светлые добрые 
чувства. Несмотря на холод в 
классах и скудное питание, сту-
денты жили дружно и весело, 
занимались художественной са-
модеятельностью.

После окончания Троицкого 
педучилища в 1952 году, с ди-
пломом учителя башкирского 
языка и литературы Урал посту-
пил в военно-морское училище 
Ейска, но после третьего курса 
был комиссован по дальтонизму 
и отправлен на службу в Эсто-
нию. Древний Таллин со средне-
вековой архитектурой, музеями 
и театрами навсегда поразил во-
ображение юноши. Там он много 
рисовал, выступал в армейской 
самодеятельности Балтийского 
флота.

Позже все эти прекрасные 
графические рисунки займут 
одно из достойных мест в твор-
честве мастера. Первые вы-
ставки рисунков самобытного 
художника состоялись в картин-
ной галерее Челябинска в сере-
дине и конце 50-х годов.

Вернувшись, поработал в 
Аргаяшском детском доме, а в 
1956 г. поступил в ЧГПИ на исто-
рико-филологический факультет. 
Обязательной общественной 
профессией выбрал вокал. По-
сле занятий в институте спешил 

во Дворец культуры ЧМЗ на ре-
петиции башкирского самодея-
тельного театра, основанного в 
1959 году талантливым башкир-
ским поэтом и музыкантом Рама-
заном Шагалеевым. Через два 
года театр был преобразован 
в ансамбль песни и танца «Ай-
гуль», что в переводе с башкир-
ского языка означает «Лунный 
цветок». Долгие годы Шагалеева 
и Сафиуллина связывала друж-
ба, своего сына Рамазан Нурга-
лиевич даже назвал Уралом в 
честь соратника.

В 1958 году Урала пригла-
сили в академическую рабочую 
капеллу «Металлург» под ру-
ководством заслуженного дея-
теля культуры М. Капланского. 
С приходом нового солиста в 
репертуаре хора появились 
башкирские песни. Капелла по-
бывала с концертами во многих 

городах Советского Союза и за 
его пределами. На международ-
ном конкурсе в Таллине капелла 
«Металлург» завоевала бронзо-
вую медаль. Урал Сафиуллин 
блестяще исполнил тогда произ-
ведение 3. Исмагилова «Доли-
ны Уральских гор». Уникальную 
запись можно услышать в Ин-
тернете. Удивительной красоты 
тенор в сопровождении хоровой 
капеллы. Да, только так, а не 
иначе должна звучать эта песня 
– в ней зримые картины сурово-
го края и гордость за башкир-
ский народ!

Профсоюз ЧМЗ не раз орга-
низовывал для своих артистов и 
знатных рабочих завода путеше-
ствия на теплоходах по великим 
рекам страны. Необычные тури-
сты с успехом давали концерты 
для местных жителей на зеле-
ных площадках речных приста-

ней. В память об этом у Урала 
Кафеевича остались газетные 
вырезки да рисунки, сделанные 
простым карандашом, в том чис-
ле портрет Героя Социалистиче-
ского Труда сталевара Хабира 
Самохужина.

По окончании Челябинского 
пединститута в 1961 году, рабо-
тал учителем русского языка и 
литературы в школах Соснов-
ского района, затем преподавал 
историю и рисование в школах 
№ 103, 13 Челябинска в течение 
сорока двух лет. В детской среде 
Урал не испытывал дискомфор-
та. Несмотря на молодой возраст 
учителя, учащиеся относились к 
нему с уважением и, возможно, 
с определенной долей симпатии. 
Учителю нравилось следить за 
развитием ребенка и управлять 
этим процессом. Никогда он не 
наказывал детей плохими отмет-
ками, лишь стимулируя труд по 
овладению знаниями.

По высказываниям многих 
знакомых, родных и близких 
Урала Сафиуллина можно по-
нять, что он искренне любил де-
тей и во время общения с ними 
забывал обо всем на свете.

Он умел подчинить дисци-
плине ораву непоседливых уче-
ников, но при этом никогда не 
лишал их творческой свободы. 
Урал Сафиуллин держал мар-
ку педагога на самом высоком 
уровне.

Отдельный разговор о не-
легкой общественной работе. 
И только дома, «в тылу», где 
он всегда находил понимание, 
поддержку и мудрый совет, Урал 
Кафеевич восстанавливал ще-
дро растраченные силы. Салия 
Гареевна – это не просто люби-
мая женщина и жена, это надеж-
ное плечо друга. Трое сыновей и 
внуки унаследовали отчасти его 
творческие пристрастия – а это 
значит, что жизнь никогда не кон-
чается.

Урал Кафеевич — человек 
широкого диапазона интересов 
и профессиональных умений, 
автор многочисленных статей 
по истории башкир в журналах 
и газетах Челябинской области 
и Республики Башкортостан, 
соавтор краеведческих книг, 
сборников. Его песни звучали 
по Всесоюзному радио. Про-
граммки концертов и творческих 
вечеров говорят о многогранно-
сти его артистического таланта.

«Урал Сафиуллин был очень 
порядочным и честным челове-
ком, большим профессионалом 
и аристократом духа. Его уход 
— большая потеря не только 
для нас, его друзей и близких, 

но и для всей башкирской ин-
теллигенции», — говорит Фати-
ма Кобжасарова. 

В семейном архиве хранится 
книжка в кожаном переплете, 
исписанная чернилами, — его 
стихи и стихи любимых поэтов 
на башкирском и русском язы-
ках.

Все, за что брался Урал Са-
фиуллин, он делал увлеченно, 
вкладывая душу, и с радостью 
даря людям. Народный интел-
лигент, он воплощал в себе 
лучшие черты башкирского 
национального характера — 
открытость души, интернацио-
нализм, бескорыстие, юмор и 
оптимизм. Был одним из иници-
аторов создания башкирского и 
татарского культурного центра. 
В начале 90-х годов Урал Кафе-
евич работал методистом в Об-
ластном научно-методическом 
центре народного творчества, 
по его инициативе был проведен 
областной башкирский конкурс 
народного творчества «Унган-
дар» («Лучшие из лучших»). В 
1995 году был избран делега-
том I Всемирного Курултая в 
Уфе. Затем стал одним из ини-
циаторов создания областного 
и городского Курултая башкир 
Челябинской области. В 2000 г 
организовал башкирскую газе-
ту «Уралым» («Родной Урал»), 
которую возглавил и был её 
редактором до 2010 года. Был 
постоянным участником област-
ного литературного объедине-
ния башкирских писателей и 
поэтов имени М. Акмуллы, сила-
ми которого проводились встре-
чи со знаменитыми людьми 
России, в том числе с Мустаем 
Каримом, Катибой Киньябулато-
вой, Дамиром Валеевым, Кадим 
Аралбаевым и другими.

Стал инициатором открытия 
кафедры башкирской культуры 
при Челябинском педагогиче-
ском институте. Совместно с 
Гаделем Валеевым организовал 
кафедру башкирского языка и 
литературы в Челябинском го-
сударственном университете. 
Поддерживал строительство 
мечетей, стоял у истоков соз-
дания национально-культурных 
центров народов Южного Ура-
ла. При его поддержке получили 
признание Аргаяшский башкир-
ский народный театр и творче-
ский фольклорный коллектив 
«Колой моңдары», («Кулуевские 
напевы»). С его подачи одной из 
улиц Челябинска было присвое-
но имя башкирского националь-
ного героя Салавата Юлаева.

Михаил Хабиров,
краевед

Медицинская 
комиссия городского 
Совета ветеранов 
Магнитогорска ежегодно 
проводит анкетирование 
пенсионеров. 

В марте 2022 года по пред-
ложению областного Совета 
ветеранов в трех районах го-
рода было проведено анкети-
рование по оценке качества 
условий оказания услуг ме-
дицинскими организациями 
в амбулаторных и стацио-
нарных условиях населению 
старшего возраста.

В процессе анкетирования 
были высказаны пожелания 
о повышении доступности 
квалифицированной меди-
цинской помощи, особенно 
узких специалистов. Пред-
лагается уменьшить время 
ожидания на медицинские 
обследования, оптимизиро-
вать процедуру оформления 
врачами приема пациентов 
и расширить минимальный 
объём обследований при 
диспансеризации. Выясни-
лось, что не всегда по льгот-
ному обеспечению можно 
получить в полном объ-
еме лекарственные средства, 
иногда приходится ждать 
по листу ожидания. По ре-
зультатам анкетирования мы 
направили письмо с предло-
жениями в территориальный 
отдел ГКУЗ «Центр по коор-
динации деятельности ме-
дицинских организаций по 
Челябинской области».

Наши ветераны активно 
участвуют в ежемесячных 
областных видеоконферен-
циях по медицинской тема-
тике на четырех площадках 
медицинских организаций, 
оборудованных необходимой 
проекционной аппаратурой. 
Одновременно предоставля-
ется возможность пройти по 
желанию профилактические 

медицинские осмотры, сде-
лать прививки.

Медицинская комиссия 
городского Совета ветеранов 
осуществляет методическую 
помощь медкомиссиям рай-
онных Советов. Интересно и 
содержательно проводит ра-
боту медицинская комиссия 
Ленинского Совета ветеранов, 
которой руководит Тамара 
Ивановна Енютина. Здесь за-
ключен договор о взаимодей-
ствии с медсанчастью ПАО 
«ММК», организована школа 
медицинских знаний, лекторы-
врачи предметно работают с 
аудиторией, сопровождая каж-
дое занятие фильмами, нагляд-
ным материалом. Слушатели 
получают индивидуальные 

консультации специалистов, 
направления на обследование.

Особенность работы ме-
дицинской комиссии Ор-
джоникидзевского района 
– взаимодействие с Советом 
общественности при город-
ской больнице № 1, который 
возглавляет Искак Мухтаро-
вич Зайнулин. Совет состоит 
из неравнодушных активистов 

ветеранского движения и явля-
ется связующим звеном между 
администрацией лечебного 
учреждения и пожилым насе-
лением района. Свои усилия 
медицинская комиссия райо-
на и Совет общественности 
направили на упорядочение 
работы регистратуры поликли-
ники. По их инициативе в ре-
гистратуре было организовано 

специальное окно для пациен-
тов старше 60 лет. Их силами 
организовано дежурство, в 
поликлинике пожилым людям 
оказывают помощь, объясня-
ют, куда нужно обратиться, 
провожают маломобильных 
пациентов до нужного каби-
нета. Активисты составляют 
списки одиноко проживаю-
щих пенсионеров, помогают 

поликлинике осуществлять 
диспансеризацию маломо-
бильных ветеранов. Взяли под 
контроль очередность лечения 
ветеранов в гериатрическом 
отделении. В поликлинике 
установлен ящик для сбора жа-
лоб и предложений, оформлен 
стенд, отражающий работу Со-
вета. Благодаря активной пози-
ции Совета общественности 
в гериатрическом отделении 
оборудовано крыльцо с поруч-
нями, пандусом, козырьком.

С 2013 года в Магнито-
горске проводится всеобщая 
диспансеризация всех воз-
растных категорий граждан. 
Члены медицинских комиссий 
разъясняют ветеранам ее зна-
чение и порядок проведения. 
На стендах в городском и 
районных Советах ветеранов 
ежегодно размещаются объ-
явления о диспансеризации. 
В медицинских организаци-
ях города была организована 
углубленная диспансеризация 

пациентов, перенесших ко-
ронавирусную инфекцию. 
Реабилитацию проходили в 
поликлинике городской боль-
ницы № 2 и в санатории Кара-
гайский бор. Кроме того, была 
организована реабилитация 
на базе медико-социального 
центра БОФ «Металлург».

Санитарно-просветитель-
скую работу наша комиссия 
проводит совместно с Центром 
медицинской профилактики и 
медицинскими организация-
ми, формируя здоровый образ 
жизни ветеранов. Это одна из 
основных задач городского 
Совета ветеранов, его меди-
цинской комиссии и комиссии 
по физкультурно-спортив-
ной работе. Занятия спортом 
всячески поддерживаются и 
пропагандируются. Большой 
интерес у ветеранов города 
вызывает скандинавская ходь-
ба. Учитывая это, городской 
Совет ветеранов создал клуб, 
в котором более 200 участни-
ков. Активное участие наши 
ветераны приняли во Всерос-
сийской акции «10000 шагов 
к жизни», в областной акции, 
приуроченной к Всемирному 
дню борьбы с артериальной 
гипертонией.

После III региональной 
видеоконференции и вы-
пуска областным Советом 
ветеранов информационно-
аналитического бюллетеня 
«Наставничество – инвести-
ция в долгосрочное развитие 
медицинских организаций» 
наша медицинская комиссия 
акцентировала внимание на 
активном возрождении дви-
жения наставников, переда-
ющих профессиональный и 
жизненный опыт молодому 
поколению медиков. 

Г.А. Широковская,
председатель медицинской 

комиссии городского  
Совета ветеранов 

Магнитогорска

Урал Сафиуллин на Сабантуе

Опыт Магнитки

№ п/п даты Тематическая неделя
1 13 – 16 февраля Особенности питания в серебряном возрасте
2 3 – 9 апреля Здоровый образ жизни – фундамент активного долголетия
3 10 – 16 апреля Следим за весом. Баланс калорий: как достичь цели?
4 1-7 мая Как сохранить здоровье легких?
5 15 – 21 мая Повышенное артериальное давление: как с ним жить?
6 22-28 мая Заболевания щитовидной железы. Что советуют эндокринологи?
7 12-18 июня В чем опасность алкоголя?
8 26 июня – 2 июля Зачем нужно проходить диспансеризацию?
9 3-9 июля Поддерживаем свой иммунитет!
10 7-23 июля Сохраняем здоровье мозга!
11 7 – 13 августа Как защитить сердце и сосуды? 

№ п/п даты Тематическая неделя
12 21-27 августа Профилактика желудочно-кишечных заболеваний
13 18 – 24 сентября Предупреждаем деменцию

14 25 сентября – 1 
октября Опасности повышенного артериального давления

15 16 – 22 октября Профилактика остеопороза
16 23 – 29 октября Защита от инсульта

17 30 октября – 5 
ноября Стресс и здоровье

18 13 – 19 ноября Жизнь с сахарным диабетом – не страшно!
19 20-26 ноября Осторожно, антибиотик!
20 18 – 24 декабря Что значит питаться правильно?

*В тематическом плане возможны изменения 

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН*  
«Школы здоровья» Челябинского областного центра общественного здоровья  

и медицинской профилактики на 2023 год 

На выставке Дары осени

В экопарке  разминка перед 
скандинавской ходьбой. 
Акция «10000 шагов к жизни»
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ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ДНИ РОЖДЕНИЯ

По сложившейся 
традиции в первый 
выходной февраля 
в Челябинске 
на муниципальной 
лыжной базе состоялось 
открытие очередной 
городской Спартакиады 
ветеранов.

Председатель городского Со-
вета ветеранов Валентин Бу-
равлёв поздравил ветеранов с 
началом соревнований, поже-
лал крепкого здоровья, новых 
спортивных успехов. Главный 
судья лыжных соревнований 
Юрий Шушарин пригласил 
участников к старту.
Для участия в соревновани-
ях заявились практически все 
победители и призёры 21-й 
Спартакиады в личном зачёте. 
Большинство из них успешно вы-
ступили в январе на чемпионате 
Челябинской области  на новой 
лыжной трассе у Карпова труда 
и отобрались в сборную области 
для участия на Всероссийском 
чемпионате среди любителей 
лыжных гонок, который пройдёт 
22-26 февраля в Златоусте на 
лыжно-биатлонном стадионе 

имени олимпийской чемпионки 
Светланы Ишмуратовой.
Первое место в командной борь-
бе выиграл Калининский район. 
На втором месте – Трактороза-
водский район. Центральному 
району досталось 3-е место.

В личном зачёте во всех воз-
растных группах также шла 
упорная борьба за победу. В 
возрастной категории 50–54 
года победили Наталья Соко-
лова (Советский район) и Вла-
димир Бычков (Центральный 

район). В возрастной категории 
55-59 лет – Ирина Руковцова 
(Калининский район) и Алексей 
Сычёв (Тракторозаводский рай-
он). В возрасте 60-64 года на 
первом месте Ольга Мелёхина 
(Калининский район) и Рашит 

Ильясов (Ленинский район). В 
возрасте 65–69 лет победите-
лями стали Раиса Попова (Трак-
торозаводский район) и Иван 
Сергеев (Центральный район). 
В возрасте 70–74 года победили 
Надежда Карелина и Сергей Ку-

ликов (оба – Металлургический 
район).
В возрасте 75 лет и старше вы-
играли гонку Людмила Полухина 
(Металлургический район) и Ва-
силий Савиновский (Трактороза-
водской район).
Соревнования в целом прошли 

организованно и без грубых оши-
бок судейской бригады, правда, 
были замечания к качеству лыж-
ных трасс. В соответствии с По-
ложением о проведении 22-й 
Спартакиады ветеранов каждый 
район должен заявить 30 участ-
ников соревнований, но это 
требование не выполнили Ме-
таллургический, Ленинский, Со-
ветский и Центральный районы. 
2-го марта в 11:45 состоится от-
крытие 12-й областной Спартаки-
ады ветеранов (пенсионеров) на 
спортивном стадионе у Карпова 
пруда. Регистрация участников 
лыжных гонок с 10:00  старт в 
12:00. В этот же день в рамках 
12-й областной Спартакиады ве-
теранов (пенсионеров) состоится 
шахматный турнир по адресу: го-
род Челябинск, ул. Гагарина, 16.

А.Е. Русаков,
главный судья 22-й городской 

Спартакиады ветеранов

Вместо шайбы – теннисный мяч

А вместо коньков 
– валенки, самая 
русская народная 
обувь. Ветераны 
играют в хоккей так 
же, как играли в своем 
детстве. Только сейчас 
это не просто игра – 
полноценный турнир.

Никакой жесткой игры, а на 
поле – не только мужчины. Их, 
кстати, собралось всего две 
команды. Зато женщины взяли 
и числом, и умением – девять 
сборных, и весь пьедестал по-
чета. 

Такие соревнования в дерев-
не Дербишева одноименного 
сельского поселения проводят 
второй год подряд. По словам 
главы Дербишевского сельского 
поселения Рамазана Абсалямо-
ва и лидера местных ветеранов 
Расимы Идрисовой, станут от-
ныне традиционными, и будут 
проходить только здесь, на хок-
кейном корте.

– Дербишевцы, точнее  
местные ветераны и лично 
Расима Ахтямовна, вышли 
с предложением к нам – по-
мочь организовать и провести 
районный турнир по хоккею 
в валенках среди ветеранов. 
Мы почти сразу эту инициати-
ву одобрили, – подчеркивает 
председатель райсовета вете-
ранов Светлана Кондратьева. 
Она искренне болеет сразу за 
все команды, и кажется: еще 
немного, и Светлана Павловна, 
схватив первую попавшуюся 
клюшку, сама побежит на поле 
спортивной битвы.

– Ничего удивительно в этом 
лично я не вижу, – подчеркива-
ет игрок сборной Норкинского 
сельского поселения, ветеран 
педагогического труда Габидул-
ла Баязитов. – Посмотри, какие 
счастливые лица у всех, сколько 
бодрости и оптимизма у них в 
глазах! Сроду не догадаешься, 
что некоторым спортсменам 70-
80 лет. А то и с гаком.

Турнир в этом году решили 
сделать не только спортивным, 
но и военно-патриотическим. 
Он прошел 2 февраля, в день 
80-летия победы в Сталинград-
ской битве. Кроме того, на борта 
хоккейной площадки местные 
школьники прикрепили изготов-
ленные ими же самими портре-
ты двух воинов-«афганцев», 
павших в боях с моджахеда-
ми – Миндияра Усманова и 
Радиса Габбасова. Оба – уро-
женцы земли дербишевской, 
наследники Великой Победы. 
И – старшие братья тех ребят, 
кто сегодня вновь борется с 
врагом – коварным, жестоким 
и беспощадным, на террито-
рии соседнего государства. Об 
этом говорили в приветственном 
слове председатель районно-

го Собрания депутатов Люция 
Юсупова, районного совета ве-
теранов Светлана Кондратьева, 
глава сельской администрации 
Рамазан Абсалямов, сельский 
и районный депутаты Фидаиль 
Кутлухужин и Раиф Мирасов.

И вот уже стучат по льду 
деревянные клюшки игроков, 
слышны выкрики болельщи-
ков «давай, бей!», или «пасуй 
точнее!», а яркое февральское 
солнце совсем по-весеннему за-
ливает каток ярким светом. Не-
которым, очевидно, становится 
жарко – в перерыве за бортики 
летят шапки и варежки, а от 
спортсменов валит густой пар. 
Каждая игра каждой команды 
как последняя: борьба за мяч по 
всему полю, бросок следует за 
броском, и никто не готов разда-

вать честно заработанные очки 
соперникам. А многочисленные 
зрители все гонят и гонят свои 
команды вперед!

– Хоккей в валенках – самый, 
считаю, народный вид спорта. 
И не такой опасный, как с шай-
бой, – говорит глава сельского 
поселения. Рамазан Уралович и 
вспоминает как в юности шайба 
прилетела ему, вратарю дворо-
вой хоккейной команды, прямо в 
зубы. – Играли тогда без масок. 
Долго мне потом пришлось вос-
станавливать челюсть. Хоккей в 
валенках намного безопаснее. 
При этом в скорости и азарте не 
теряет. Вот, попробуйте в вален-
ках, разогнавшись по льду, рез-
ко затормозить, или повернуть. 
Раз пять упадете, прежде чем 
совладаете с собой! А игроки 

держатся вполне себе уверенно 
– многие уже закаленные деся-
тилетиями кубковые бойцы.

Все хорошее когда-нибудь 
кончается. Завершился и вто-
рой районный турнир ветеранов 
среди женщин 55+ и мужчин 60 
и старше. Судейская коллегия 
долго и упорно считала резуль-
таты всех матчей, разницу за-
битых и пропущенных мячей, 
прежде чем назвала имена по-
бедителей и призеров. У мужчин 
хозяева корта – вице-чемпионы, 
сборная Норкинского поселения 
– чемпионы абсолютные. Среди 
женщин бронзовыми призера-
ми стали бабушки из деревни 
Камышевка и окрестностей, 
серебряными – их сверстницы 
из поселка Худайбердинский, а 
главный трофей, позолоченный 
кубок, забрали представитель-
ницы самого дальнего сельско-
го поселения – Яраткуловского. 
Причем, второй год подряд. Пря-
мо на церемонии награждения 
от игроков одной из команд 
поступило рацпредложение: в 
случае трехкратного завоева-
ния кубка одной из команд, ей 
следует вручать специальный 
приз «За постоянство и стабиль-
ность». Организаторы турнира 
пообещали данный вопрос рас-
смотреть на одном из заседаний 
актива райсовета. 

Валерий Медведев

Дан старт 22-й Спартакиаде 
ветеранов Челябинска

«Вместе 
теплее»
Старт акции с таким 
названием в рамках Года 
учителя и наставника дали 
на заседании президиума 
Нязепетровского районного 
совета ветеранов. 

Цель и задачи акции – благо-
дарность педагогам, наставникам 
за их труд, воспитание у молоде-
жи чувства гордости за ветеранов, 
которые внесли вклад в развитие 
района.

Первой поздравили с 85-лет-
ним юбилеем Нину Константи-
новну Похвалину. Много было 
сказано ей теплых слов от совета 
ветеранов, от коллег-педагогов и 
учащихся школы, где Нина Кон-
стантиновна много лет прорабо-
тала директором.

С.В. Зотова,
председатель районного 

Совета ветеранов

Источник энергии – общение
Есть в Чебаркульском районе человек, о котором 
многие знают не понаслышке. Это Тамара 
Николаевна Попова, бывший председатель 
объединённого Совета ветеранов Сарафановского 
сельского поселения, человек большой души, 
обаяния и отзывчивости необыкновенной.

Как говорит Тамара Нико-
лаевна, источником её энергии 
остаётся общение с односель-
чанами:

– Когда я работала библи-
отекарем, мы очень тесно со-
трудничали с работниками Дома 
культуры, учителями и учащими-
ся школы: выпускали «Боевые 
листки», «Молнии», «Колючки», 
оформляли красные уголки на 
фермах, в летних лагерях. А ещё 
подводили итоги социалистиче-
ского соревнования, поднимали 
флаг в честь передовиков произ-

водства, помогали в проведении 
Дня животноводов, организовы-
вали работу передвижной би-
блиотеки на ферме...

На пенсии Тамара Нико-
лаевна не осталась в стороне 
от общественной работы. Её 
профессиональная культура, 
жизненная позиция, умение 
работать с людьми стали за-
логом успешной деятельности 
на посту председателя Совета 
ветеранов сельского поселения, 
который она возглавляла более 
10 лет.

На протяжении 16 лет она 
отдаёт много внимания поис-
ковой работе и восстановлению 
памяти об участниках Великой 
Отечественной войны и труже-
никах тыла. Результатом стало 
открытие памятников участни-
кам войны в малых деревнях 
Ступино и Десятилетие. В селе 
Сарафаново на стенде Памяти у 
дома культуры появились имена 
погибших воинов, итогом проек-
та «О них должен знать каждый» 
стал стенд с именами и фото-
графиями похороненных участ-
ников Великой Отечественной 
войны на Сарафановском клад-
бище. Ею собран материал и 
открыт музей боевой и трудовой 
славы. Без внимания не остают-
ся и дети погибших защитников 
Отечества. В своё время она за-

регистрировала всех членов ор-
ганизации «Память сердца». 

Тамара Николаевна снискала 
заслуженный авторитет среди 
односельчан. Она лауреат пре-
мии Законодательного Собрания 
области «Общественное призна-
ние» 2014 года.

10 февраля у Тамары Ни-
колаевны день рождения. Че-
баркульский районный совет 
ветеранов от всей души поздрав-
ляет нашего дорого наставника 
с днём рождения и благодарит 
за её отзывчивость, душевную 
теплоту, советы и удивительно 
необыкновенную человечность 
по отношению к своим односель-
чанам.

Т.Л. Самсонова, 
председатель Чебаркульского 

районного совета ветеранов

На пленуме районного совета ветеранов Тамаре 
Николаевне вручено Благодарственное письмо 
Законодательного Собрания области

У «Берегини» – славный юбилей
Клуб ветеранов 
Металлургического района 
«Берегиня» отметил своё 
25-летие.

В этот день в библиотеке № 1 ца-
рила атмосфера тепла и дружеской 
непринужденности: шутки, смех, 
танцы, занимательные конкурсы, 
воспоминания о былом и, конечно 
же, песни.

За четверть века темы встреч 
были разнообразны – памятные и 
знаменательные даты, народные 
праздники, юбилеи писателей и по-
этов. Все эти годы участники клуба 
не замыкались в узком кругу. Они 
являлись активными участниками 
творческой жизни района, библио-
течных мероприятий в учебных за-
ведениях и районных фестивалей 
книги, выступали с творческими 
программами на площадках КТО-
Сов района. Клуб является неодно-
кратным лауреатом районных и 
городских смотров-конкурсов вете-
ранских клубов, имеет множество 
наград. Вот и на этой встрече кол-
лектив «Берегини» принимал слова 
поздравлений и награды в связи с 
25-летним юбилеем от присутству-
ющих гостей.

Депутат Олег Николаевич 
Мальцев вручил коллективу Благо-
дарность от Совета депутатов Ме-
таллургического района. Почетная 
грамота от Челябинского городско-
го Совета ветеранов была вручена 
клубу председателем комиссии по 

культурно-массовой работе город-
ского Совета ветеранов Любовью 
Александровной Тарико, а Бла-
годарность от Совета ветеранов 
Металлургического района – руко-
водителем комиссии по культурно-
массовой работе района Галиной 
Ивановной Поповой. Также участ-
ники клуба получили в подарок 
книги по кулинарии, а фонд библи-
отеки пополнился книгами по крае-
ведению.

К юбилею была оформлена яр-
кая, красочная выставка с букле-
тами, фотографиями и дипломами 
клуба «Берегиня». Вспомнили те-
плым словом всех ветеранов «Бере-
гини», особо – бессменную хозяйку 
Людмилу Бабиньян, так рано ушед-
шую из жизни, поэтического лето-
писца Сергея Соколова. От имени 
всех ветеранов воспоминаниями 
поделились Геннадий Гавриш, Нина 

Юрченко, Алла Малолетняя, ру-
ководитель ансамбля «Берегиня» 
Владимир Мякотин. К праздничной 
встрече были подготовлены слайд-
фильм и литературно-музыкальная 
композиция.

Все гости пожелали клубу с 
трогательным именем «Берегиня» 
крепкого здоровья, дальнейшего 
процветания, сохранения и пре-
умножения традиций, творческих 
находок, интересных идей и гранди-
озных планов. 

Ольга Юсева,
председатель клуба 

«Берегиня», зав.сектором 
библиотеки № 1 

МКУК ЦБС
Людмила Попова,

член культмассовой 
комиссии Совета ветеранов 
Металлургического района 

Челябинска

� 18 февраля празднует 
свой день рождения Александр 
Егорович Фишер, председатель 
Каслинского районного Совета ве-
теранов.
� 19 февраля исполняется 

97 лет ивану ивановичу Кон-
ченкову, почетному председате-
лю Копейского городского Совета 
ветеранов, почетному гражданину 
Копейска, почетному ветерану Че-
лябинской области. 
� 21 февраля – день рож-

дения Анатолия Петровича Сур-
кова, председателя областного 
Совета ветеранов, почетного граж-
данина Челябинской области.
� 26 февраля отмечает «кру-

глую дату» Гульфия Галимжа-
новна Чернакова, председатель 
Варненского районного Совета ве-
теранов.
� 27 февраля празднует 

день рождения Маргарита Ана-
тольевна Сопельцева, пред-
седатель Совета ветеранов 
Курчатовского района Челябинска.

Примите наши самые сердеч-
ные поздравления и пожелания 
крепкого здоровья, счастья и успе-
хов!

Н.К. Похвалина
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�  15 февраля – Сретение Го-
спода нашего иисуса Христа. 
Сретение отмечается через 40 
дней после Рождества Хри-
стова. По Ветхозаветному за-
кону иудеи на сороковой день 
должны были принести своего 
первенца в Иерусалимский 
храм – для посвящения Богу. 
Это сделали и Пречистая Дева 
Мария и мнимый отец Иисуса 
праведный Иосиф. В храме 
Младенца Христа встретил 
праведный старец Симеон, ко-

торому Бог предсказал, что он 
не умрёт до тех пор, пока не 
увидит грядущего Спасителя. 
В память об этом событии и 
установлен праздник Сретения 
(по-славянски это слово озна-
чает «встреча»). В Чурилово 
строится храм в честь этого 
праздника.

�  18 февраля – Вселенская 
Мясопустная родительская 
суббота. День поминовения 
усопших православных христи-

ан и прежде всего своих почив-
ших родителей. 

�  С 20 по 26 февраля – Мас-
леница. Эта седмица носит 
название сырной – верующие 
христиане уже не едят мяса, 
разрешены молочные продук-
ты, яйца, рыба, люди по тра-
диции пекут блины. Христиане 
рассматривают Масленицу как 
возможность примириться с 
ближними, подготовиться к Ве-
ликому посту.

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ДНИ ОСОБых мОЛИТВ По святым местам
Челябинская епархия предлагает 
бронировать места  
в паломнические поездки  
по святым местам

С 7 по 18 августа запланирована поездка 
на Соловки через Санкт-Петербург.

Верующие посетят святыни Свято-Тро-
ицкой Александро-Невской Лавры и другие 
православные достопримечательности север-
ной столицы нашей Родины. Затем переезд в 
город Кемь и путешествие по Белому морю 
до Соловецких островов. Паломников позна-
комят с историей Соловецкого монастыря, 
Соловецкого лагеря особого назначения.

Паломническая служба работает по 
благословению митрополита Челябин-
ского и Миасского Алексия. Челябинск, 
ул. Кыштымская, 32. 

https://vk.com/palomnikichel 
Тел.: +7-919-346-30-67, 
8 (351) 790-92-89, 8-951-781– 09-13.

В отделении 
онкологической 
паллиативной 
медицинской помощи 
челябинской больницы 
№ 8 – самые тяжёлые  
и неизлечимые 
больные. Тяжёлые 
болезни открывают 
правду жизни и правду 
смерти.

Половина пациентов от-
деления находятся в коме. Из 
другой половины болящих 
нет ни одного ходячего, все 
с глубокими онкологически-
ми заболеваниями или не-
врологическими диагнозами. 
Больше семи лет иерей Ев-
гений Червинский, клирик 
челябинского храма Святой 
Троицы совершает церков-
ные таинства соборования, 
исповеди, причастия для па-
циентов отделения. Крестить 
ему приходилось здесь десять 
человек, в основном все кре-
щёные, просто давно не были 
в храме.

– Расскажу об одном своём 
удивительном наблюдении, 
– говорит заведующий отде-
лением Владимир Евгеньевич 
Титов. – На протяжении мно-
гих лет я вижу, как человек в 
агонирующем состоянии ме-
чется между землей и небом. 
Его душа и отсюда уйти не мо-
жет, и туда её не допускают. А 
после того, как священник его 
исповедует и причастит, душа 
моментально отлетает.

Владимир Евгеньевич Ти-
тов заведует отделением он-
кологической паллиативной 
медицинской помощи гор-
больницы № 8 девять лет. До 
этого врач всю жизнь опери-
ровал тяжёлых больных. 

После окончания Челя-
бинского государственного 
мединститута в 1979 году 
молодого хирурга призвали в 
армию. В Афганистане он был 
старшим врачом мотоманев-
ренной группы. Несколько раз 

врач полевого госпиталя то-
нул, горел, но каждый раз Бог 
вытаскивал его из лап смерти, 
наверное, для того, чтобы всю 
свою жизнь Владимир Титов 
сам спасал людей. 

Много лет Владимир Евге-
ньевич проработал в област-
ной больнице, часто вылетал 
на тяжелые случаи с сани-
тарной авиацией. В 1990 году 
был избран депутатом Челя-
бинского городского Совета 
народных депутатов, занимал 
пост председателя комиссии 
по здравоохранению горо-
да Челябинска. Много сил 
и средств приложил для от-
крытия первого в Челябинске 
больничного храма при пер-
вой горбольнице, освящён-
ного в честь иконы Божией 
Матери «Нечаянная радость». 
Его усилиями Челябинск стал 
первым городом в России, где 
заработали первые в стране 
экспериментальные курсы 
сестёр милосердия при челя-
бинском медучилище. Сегод-

ня в Челябинской епархии при 
шести храмах организованы 
сестричества милосердия, в 
которых несут послушание 
более 60 сестёр.

В паллиативном отделении 
уход за больными организован 
на высоком уровне.

 Владимир Титов говорит, 
что в работе с тяжёлыми боль-

ными его поддерживает сила 
духа и оптимизм.

Иерей Евгений Червин-
ский приходит поддержать 
больных, настроить их на 
переход из временной жизни 
в вечность.

– Я прихожу соборовать, 
исповедовать причащать, ког-
да меня приглашают родствен-
ники больного человека или 
сам пациент, – рассказывает 
отец Евгений. – Всегда при-
ношу с собой Святые Дары в 
расчёте не на одного человека. 
Когда другие люди, соседи по 
палате, видят священника, у 
них текут слёзы. Дух молит-
вы, дух покаяния и на них на-
чинает действовать, они тоже 
просят принять исповедь, при-
частить их Святых Христовых 
Таин. Ведь все они находятся 
накануне большого события 
– перехода души в вечность. 
Сердце сжимается, душа вол-
нуется, ум тянется к Небу. У 
нас с вами ни у кого нет опыта 
перехода, поэтому неизвест-
ность всегда пугает. 

Отец Евгений не раз на-
блюдал, как преображается 
человек, только что приняв-
ший причастие. Меняется его 
взгляд, выражение лица. Не-
рвозность и страхи исчезают, 
появляется умиротворение и 
улыбка.

– Бывает, приду к умира-
ющему больному, который 
много дней мучился бессон-
ницей, приму у него исповедь, 
причащу, человек примирится 
с Богом и засыпает безмятеж-
ным сном, – продолжает отец 
Евгений. – Часа через два мед-
сёстры мне звонят, сообщают 
об этом пациенте: «Всё, от-
мучился такой-то». Он ушёл в 
своём лучшем духовно-нрав-
ственном состоянии. У него 
был подъём, взлёт, как у пти-

цы. И на набранной им высоте 
Бог забрал его душу в рай. 

Сотрудники отделения так-
же отмечают, что те пациенты, 
которые приняли церковные 
таинства, резко меняются, ста-
новятся спокойными, агрессия 
из них уходит. 

– В обычной жизни та-
кие изменения у людей, при-
нявших таинства, не всегда 
увидишь, так как тело, как сар-
кофаг закрывает душу, а здесь, 
у постели больного, если 
внимательно смотреть, всё за-
метно, – говорит священник. – 
Тело почти не функционирует, 
а душа, наоборот, становится 
активной. 

Духовник паллиативного 
отделения сравнивает без-
надёжных больных, которые 
успели покаяться, с разбой-
ником, который висел справа 
от Распятого Иисуса Христа, 
принёс покаяние и услышал 
от Господа: «Ныне будешь со 
Мной в раю». Если грех – это 
вражда с Богом, то исповедь 
и причастие – примирение 
с Ним. И большинство па-
циентов-христиан, получив 
возможность беседы со свя-
щенником, раскаиваются в 
грехах, совершённых в тече-
ние жизни.

– Примирение с Богом у 
каждого человека происходит 
по-разному, – рассказывает ба-
тюшка. – Кто-то из отделения 
несколько лет не может уме-
реть. Болезнь его жжёт, а он не 
может умереть, пока не пока-
ялся. Примирился – через час 
умер. Потому что Бог смерти 
никому не желает, а после пе-
рехода уже нет покаяния. Бог 
долготерпелив и многомило-
стив, Он ведёт человека через 
болезнь к этому покаянию, до 
последнего используя любую 
возможность, чтобы чело-
век покаялся. И священник в 
этом смысле, как руки и ноги 
Господа, духом действует, не 
словами. 

Варвара Сорокина
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